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Ну кто, например, еще мог
предоставить спаситель�
ный кредит малому пред�

приятию «Протон�Импульс», вы�
пускающему сложную наукоем�
кую технику для электротехни�
ческой промышленности, семь
лет назад, кроме этого фонда? В
1997 году промышленность бы�
ла в долгах как в шелках. По
идее, никакие финансовые
структуры не должны были ра�
ботать с такими предприятиями.
Генеральный директор ЗАО
«Протон�Импульс» А.М. Полука�
ров уверен, что если бы не под�
держка в то сложное время цен�
тра «Развитие» и фонда в выде�
лении краткосрочных кредитов
на приобретение оборудования,
то неизвестно, смогло бы до�
биться предприятие сегодняш�
них неплохих результатов. «Про�
тон�Импульс» получил от фонда
поддержки предпринимательст�
ва в целом 4,55 млн. рублей кре�
дитов. Это позволило поднять
производство на более высокий
уровень, принять на работу до�
полнительно 220 человек, под�
нять среднемесячную зарплату
до 4660 рублей. Только за про�
шлый год предприятие перечис�
лило 21 млн. рублей налогов.
Сейчас назрела необходимость
в дальнейшем техническом пе�
реоснащении. И ЗАО «Протон�
Импульс» снова получило кре�

дит областного фонда поддерж�
ки предпринимательства в сум�
ме 1,5 млн. рублей.

Финансовая поддержка
фонда помогла подняться и
другому, хорошо известному
сейчас орловскому заводу
«Флакс». Предоставленные ему
кредиты на сумму 4,5 млн. руб�
лей позволили значительно
увеличить объем выпускаемой
продукции. Средняя зарплата
высококвалифицированных
специалистов, по данным гене�
рального директора «Флакса»
С.Л. Туболевского, составляет
сейчас от 12 до 18 тыс. рублей.
Добрые слова в адрес област�
ного фонда поддержки пред�
принимательства говорят и ру�
ководители других промыш�
ленных предприятий. Как сооб�
щил зам. исполнительного ди�
ректора этого фонда К.И. Фе�
дотов, за семь лет существова�
ния фонда его инвестиции в ре�
ализацию проектов малых и
средних предприятий с учетом
привлеченных средств соста�
вили 401,6 млн. рублей. 

Вся работа фонда связана с
историей развития среднего и
малого бизнеса, с жизнью мно�
гих индивидуальных предпри�
нимателей области. Скажем,
заем в 470 тыс. рублей позво�
лил малому предприятию ООО
«Промтекс», которое занимает�
ся производством ватина, про�
вести техническую модерниза�
цию мощностей, создать новые
рабочие места. Его объемы
производства сейчас составля�
ют 250 — 300 тыс. рублей в ме�
сяц. Индивидуальный предпри�
ниматель В.А. Скрабов делает
черепицу из полимерных отхо�
дов. С помощью кредита об�
ластного фонда поддержки
предпринимательства в сумме
400 тыс. рублей ему удалось
закупить недостающее обору�
дование, отработать техпро�
цесс. В результате в нашей об�
ласти появилось производство
нового строительного матери�
ала.

Фонд поддержки предпри�
нимательства помогает не
только деньгами. На заседании
«круглого стола» по малому
бизнесу, прошедшем в июне т.г.
в рамках ярмарки инвестиций,
директор малого предприятия
ООО «Жемчуг» М.А. Фомина,
получившая кредит фонда для
создания собственного стома�
тологического кабинета, с бла�
годарностью рассказывала, как

работники фонда помогали ей
решить проблему с арендой
площадей. 

Кстати, некоторые предпри�
ниматели запальчиво говорили
на этом «круглом столе», что
фонд поддержки предприни�
мательства в настоящее время
в силу готовности банков кре�
дитовать малый бизнес не так�
то и нужен. Что ж, каждый пред�
приниматель волен сам ре�
шать, куда обращаться за фи�

нансовой поддержкой. Однако
вряд ли можно сомневаться в
реальном влиянии фонда на
развитие экономики, социаль�
ной сферы области и в том, что
он востребован самой жизнью.
Важно, что фонд не застыл на
месте, что он осваивает новые
направления работы, отвечая
на запросы предпринимате�
лей. В 2002 году, например,
при нем была создана област�
ная лизинговая компания. За
это время было приобретено
имущество для передачи пред�
принимателям в лизинг на сум�
му 16,6 млн. рублей. К примеру,
ООО «Промстройдеталь» пере�
дан в лизинг калибровально�
шлифовальный станок стои�
мостью 1 млн. 104 тыс. рублей.
Это позволит обеспечить более
высокое качество выпускаемых
здесь столярных изделий.

Но, пожалуй, самое перс�
пективное направление
работы фонда, которое

успешно развивается в послед�
ние годы, связано с програм�
мой микрокредитования. Эти
кредиты стали настоящим спа�
сением для многих предприни�
мателей�торговцев, нуждаю�
щихся в средствах для закупки
товаров. Известны случаи, ког�
да кому�то из них приходилось
обращаться к подпольным рос�
товщикам и потом даже прода�
вать свои квартиры, чтобы рас�
платиться «по счетчику». Циф�
ры говорят сами за себя. Если
за весь 2000 год Орловским
госфондом поддержки пред�
принимательства было выдано
всего 50 микрозаймов на сум�
му 1,5 млн. рублей, то за 2001
год — уже 336 на 12,7 млн.
Сравните: только за сентябрь
2004 года предоставлено зай�
мов на 12,1 млн. рублей. Всего
же за девять месяцев с.г. пред�
принимателям было выдано
944 микрозайма на пополнение
оборотных средств на общую
сумму 85,1 млн. рублей. А за
все время осуществления про�
граммы микрокредитования —
2799 займов.

Когда предприниматели
приходят в фонд поддержки
предпринимательства узнать о
возможности получения мик�
рокредита, то, конечно же,
сравнивают услышанное с бан�
ковскими условиями. Обычно
они довольно улыбаются,
узнав, что могут буквально за
три дня получить кредит на

срок до девяти месяцев на сум�
му до 300 тыс. рублей. Услы�
шав, что нужно платить за поль�
зование деньгами 3 % в месяц,
начинают раздумывать, счи�
тать плюсы и минусы. Как пра�
вило, плюсы перевешивают,
потому что, во�первых, в поль�
зу фонда говорит то, что это го�
сударственная структура. Во�
вторых, для оформления тре�
буется минимум документов и
времени. В�третьих, при по�

следующих обращениях в фонд
за микрокредитом процентная
ставка понижается до 2 %. Со�
гласитесь, что если бы пред�
принимателям были невыгод�
ны полученные в фонде займы,
они бы сюда повторно не обра�
щались.

Кстати, на уже упомянутом
заседании круглого стола одна

предпринимательница утверж�
дала, что заемщики этого фон�
да платят проценты по долго�
вым обязательствам из прибы�
ли. На самом деле, объясняют
специалисты фонда, это не так.
В соответствии с действующим
Налоговым кодексом РФ (ста�
тьи 265,269) проценты по дол�
говым обязательствам любого
вида относятся к внереализа�
ционным расходам. 

Сотрудники Орловского об�
ластного фонда поддержки
предпринимательства Л.И.Гур�
жей, Н.И. Псарева, В.В. Щупле�
цов, внимательно работающие
с каждым посетителем, до�
вольны не меньше клиентов,
когда узнают о результатах вло�
жения полученных ими здесь
микрокредитов. Уже упомяну�

тый индивидуальный предпри�
ниматель В.А. Скрабов, орга�
низовавший производство че�
репицы и труб, обращался в
фонд за займами три раза. С
помощью 11 займов на общую
сумму 1 млн. рублей индивиду�
альный предприниматель 
А.П. Чесноков, который зани�
мается продажей продуктов

питания, смог приобрести со�
временное торговое оборудо�
вание, автомобиль для достав�
ки товаров, сейчас заканчивает
строительство магазина. Инди�
видуальный предприниматель
Н. А. Ветрова благодаря 10
займам, взятым в фонде, уже
построила свой магазин, уве�
личила объем продаж...

Понятно, что предпринима�
тели Орла и близлежащих рай�
онов имеют возможность чаще
бывать в фонде поддержки
предпринимательства, чтобы
решить тот или другой вопрос.
А вот как помочь в становлении
малого бизнеса в отдаленных
районах? Ведь сами по себе
здесь не возникнут новые рабо�
чие места, не вырастут за одну
ночь, как в сказке, новые мага�

зины, парикмахерские и обув�
ные мастерские. Чтобы облег�
чить доступ предпринимателей
из сельских районов к финансо�
вым ресурсам, по инициативе
исполнительного директора
областного фонда поддержки
предпринимательства В.В. Со�
болева были открыты предста�
вительства фонда во Мценске,
Ливнах, Болхове, Кромах и За�
легощи. Что это дало? С таким
вопросом я обратилась к руко�
водителям этих представи�
тельств. 

Мценское представи�
тельство фонда было
создано в октябре 2001

года при поддержке админист�
рации города. Первые клиенты
не заставили себя долго ждать.
Это были предприниматели,
которые раньше уже обраща�
лись в фонд, но оформляли
займы в Орле. Вслед за ними

потянулись колебавшиеся, ко�
торые нуждались в займах, но
боялись брать их. Полученные
в этом представительстве фон�
да микрозаймы позволили
мценским предпринимателям
создать новые торговые точки,
освоить новые виды деятель�
ности. И это убеждало сомне�
вавшихся лучше всяких слов. 

В 2002 году сумма
выданных здесь зай�
мов более чем в три
раза превысила ана�
логичный показатель
2001 года. За три года
работы представи�
тельства фонда в 
г. Мценске и Мцен�
ском районе услугами
фонда воспользова�
лись около 180 пред�
принимателей, при
этом подавляющее
большинство из них
оформили по два и
более займов. Всего
было выдано более
450 займов на сумму
свыше 25 млн. руб�
лей. Сейчас во Мцен�
ске практически каж�
дый месяц открыва�
ются несколько новых
магазинов. Предпри�
ниматели уходят с
рынков, поднимаясь
на более высокий уро�
вень обслуживания
покупателей. Не мно�
гие способны само�
стоятельно, на собст�
венные средства вы�
купить помещение,
отремонтировать его,
приобрести хорошее
оборудование. В этом

им помогает представительст�
во фонда поддержки предпри�
нимательства. Особенно важ�
но, что при этом создаются но�
вые рабочие места. Мне рас�
сказали, например, о предпри�
нимательнице Н.А. Кирейче�
вой, которая впервые обрати�
лась в представительство фон�
да за кредитом на покупку ав�
тобуса для перевозки пассажи�
ров в конце 2002 года, а сейчас
она создала уже восемь новых
рабочих мест, пассажиры до�
вольны качеством обслужива�
ния в ее автобусах. Предприни�
мателям в представительстве
фонда помогают не только по�
лучить кредит, но и составить
бизнес�план, подготовить до�
кументы для подачи налоговых
деклараций. Поэтому они ви�

дят в фонде не просто кредит�
ную организацию, а своего на�
дежного партнера.

Ливенское представитель�
ство фонда тоже было создано
в 2001 году. Благодаря этому
часть предпринимателей рай�
она сумела реализовать свои
планы: построила аптеки, от�
крыла современные магазины,
закупила товары. Например, 
Т. В. Овсянникова открыла ап�
теку в п. Долгое, О.Н. Демидо�
ва приобрела автобус для пе�
ревозки пассажиров в Москву.
Только с начала 2004 года, по
данным руководителя Ливен�
ского представительства фон�
да А.С. Клушина, было предо�
ставлено 168 микрозаймов на
сумму 11 млн. рублей.

На третьем месте по сумме
выданных в этом году микро�
займов (4 млн. рублей) — Бол�
ховское представительство
фонда. Оно было открыто год
назад. Руководить им согласил�
ся болховский предпринима�
тель Е.И. Степин, который рань�
ше сам не раз обращался в
фонд за микрозаймами и благо�
даря этому построил свой мага�
зин. С начала нынешнего года
предпринимателям района бы�
ло выдано 56 займов на разви�
тие бизнеса. Например, пред�
приниматель В.В. Отришко из
Болхова приобрел новое дере�
вообрабатывающее оборудова�
ние, расширил ассортимент вы�
пускаемых столярных изделий.
Пользуются микрозаймами это�
го представительства фонда и
предприниматели, торгующие
на рынке. Некоторые из них бе�
рут повторные кредиты на раз�
витие бизнеса, что позволяет
им арендовать помещения в
торговом центре «Болховский».
Так как район сельскохозяйст�
венный, то в перспективе, по
словам Е.И. Степина, — помощь
фермерско�крестьянским хо�
зяйствам.

Представительство фонда в
Кромах было открыто в апреле
нынешнего года. За полгода
работы здесь выдано микро�
кредитов предпринимателям
Кромского, Дмитровского,
Троснянского районов на об�
щую сумму 3,3 млн. рублей. В
результате открыты, например,
детское кафе в Кромах (пред�
приниматель А.В. Егорцев), ма�
газин в Тросне (предпринима�
тель А.В. Пономаренко), зара�
ботали торговые точки в отда�
ленных сельских населенных
пунктах.

Последним по счету был
образован филиал фон�
да в Залегощенском

районе. Первые пять микро�
кредитов на общую сумму 715
тыс. рублей он предоставил
сельским предпринимателям
только в июне нынешнего года.
А на данный момент выдал уже
33 кредита на сумму 3 млн.
рублей. То есть практически
догнал по объемам финанси�
рования ранее созданный
Кромской филиал фонда. Где
бы еще сельские предприни�
матели могли без особых хло�
пот получить весьма значи�
тельные для них средства на
развитие своего бизнеса? 

Представитель Орловского
областного госфонда поддерж�
ки предпринимательства в За�
легощи А.М. Самаричев отме�
тил, что и прежде предприни�
матели района пользовались
услугами этого фонда. Но для
этого им приходилось ездить в
Орел. Теперь же, с созданием
своего филиала, у них появи�
лась возможность экономить
время и деньги. За помощью и
финансовой поддержкой сюда
обращаются представители
малого бизнеса не только Зале�
гощенского, но и близлежащих
районов — Новосильского, Но�
водеревеньковского, Верхов�
ского. В основном они вклады�
вают полученные кредиты в по�
полнение оборотных средств,
некоторые покупают технику.
А.М. Самаричев поддерживает
хорошие деловые отношения с
председателем ассоциации
предпринимателей Залегощен�
ского района Ю.И. Почтаревым.
Это позволяет филиалу фонда
быть в курсе проблем местных
предпринимателей и финанси�
ровать наиболее перспектив�
ные направления развития ма�
лого бизнеса — с тем чтобы
улучшить торговое, бытовое
обслуживание сельских жите�
лей.

Словом, областной фонд
поддержки предприниматель�
ства с помощью своих предста�
вительств сам пришел к пред�
принимателям, живущим в
сельских районах. И это спо�
собствует развитию малого
бизнеса, во многом определя�
ет сегодняшний и завтрашний
день экономики, социальной
сферы области.

Людмила СТАВЦЕВА.

Пожалуй, самая большая проблема малого бизнеса — недоступность финансовых
средств. Казалось бы, сейчас она стоит не так остро, как раньше: ведь сколько банков в
Орле зазывают клиентов. Однако на деле десятки предприятий, сотни предпринимателей
получили возможность встать на ноги и развивать производство товаров, услуг с
помощью не банков, а Орловского областного государственного фонда поддержки
малого предпринимательства, созданного семь лет назад при областном центре
рыночных отношений «Развитие». 

ВОСТОК — ДЕЛО НУЖНОЕ...
Великий европейский дипломат XIX века Талейран лю�

бил повторять, что у Франции нет постоянных союзников
или врагов. У нее есть только постоянные интересы — ее
собственные.

Похоже, незамысловатая политическая мудрость начи�
нает находить сторонников и в нашей стране. Стоило, на�
пример, после Беслана охладиться нашим отношениям с
Западом, как российские политики обратили свои взоры
на Восток. И пример здесь показал сам президент. Визит
Путина в КНР широко освещался средствами массовой
информации, как электронными, так и печатными.

Читатели узнали, что теперь у нас с Китаем — «дружба
навек»: сняты все пограничные вопросы, намечены на�
правления наимасштабнейшего сотрудничества, сошлись
во время визита за одним столом руководители как на�
ших, так и китайских регионов, которым предстоит вопло�
щать намеченное в жизнь.

И вот, не успели отгреметь поистине всенародные апло�
дисменты по поводу налаживания отношений со старыми
друзьями, как газета «Трибуна» 26 октября сообщила, что в
Алма�Ате собрались министры иностранных дел «государств
восточного блока» — России, Китая и Индии. На встрече об�
суждался довольно широкий круг проблем — от борьбы с
терроризмом и наркоторговли до положения в Ираке и Афга�
нистане. В заключение главные дипломаты Азии договори�
лись о продолжении таких трехсторонних встреч.

Сообщали газеты и о налаживании конструктивных от�
ношений у России с недавними братскими республиками
центральноазиатского региона — Казахстаном, Киргизи�
ей, Таджикистаном. Кстати, именно в Таджикистане на
днях была открыта крупнейшая наша военная база, позво�
ляющая вести всеобъемлющий контроль за космическим
пространством («Российская газета», 23.10.). И приходит�
ся только сожалеть, что в других направлениях, в частнос�
ти европейском, наши достижения не так впечатляющи.

К примеру, «Трибуна» в минувшую субботу сообщила как
о выдающемся достижении о ратификации нашей Госду�
мой так называемого Киотского протокола. Напомню, что
составленный 16 лет назад этот протокол предусматрива�
ет ограничение вредных промышленных выбросов в ат�
мосферу. Борьба за экологию, конечно, важна, и штрафы
за нарушения платить надо. Только вот США подсчитали
свой экологический баланс и от подписания отказались.
Мол, им невыгодно ограничивать развитие своей экономи�
ки. И другие промышленно развитые страны не подписа�
ли. Кроме нас.

«Плюс — единственный, — пишет «Трибуна», — в награ�
ду за покладистость нас пообещали принять в ВТО». Прав�
да, выгода от вступления в ВТО тоже весьма сомнительна,
как и данный успех нашей дипломатии. 

ВРОЗЬ ИЛИ ВМЕСТЕ?
Едва ли не каждый россиянин имеет друзей, родствен�

ников или просто знакомых «за границей». Прежде всего в
Украине и Белоруссии. Общими усилиями наша советская
страна строила Днепрогэс и Магнитку, восстанавливала
Харьков и Минск, осваивала нефтегазоносные районы За�
падной Сибири. И неудивительно, что малейшие колебания
политического климата в бывших братских республиках, а
ныне в сопредельных дружественных государствах резо�
нансом отражаются в сердцах наших соотечественников.

Едва закончился референдум в Белоруссии, разрешив�
ший Александру Лукашенко баллотироваться на третий
срок своего президентства, как «Известия» публикуют
статью белорусской писательницы Светланы Алексиевич.
И пусть до президентских выборов белорусам ждать еще
два года, да и неизвестно, кого они сами захотят выбрать,
а наша московская элита уже волнуется. И мы с ней.

То же и с Украиной. Заканчивается здесь предвыборная
кампания, определились вероятные претенденты в буду�
щие президенты. Ну как тут не поболеть нашим читателям
«за своего»? И газеты им в этом помогают. «Комсомоль�
ская правда»: «Накал страстей в республике возрастает».
«Трибуна»: «Визит Владимира Путина в Киев на руку кан�
дидату Виктору Януковичу». «Труд»: «Готовится ли в Киеве
«каштановая революция?» И так далее.

В этих условиях поездку президента Путина в Киев по
случаю 60�летия освобождения Украины от фашистских
захватчиков рядовым событием никак не назовешь. И
«прямой эфир» с населением Украины по телевидению,
как свидетельствует «Российская газета» (27.10.), каза�
лось бы, должен прибавить шансов на победу Виктору
Януковичу, сделавшему дружбу с Россией своим предвы�
борным козырем.

Впрочем, та же «Трибуна» (26.10) энтузиазм своих чита�
телей несколько умеряет. Сергей Ильченко в статье «Пре�
зиденты уходят, а сало остается» напоминает что предвы�
борное тактическое баловство с российско�украинской
дружбой уже бывало. В 1994 году, когда на президентских
выборах победил Л. Кучма. Сегодня Леонид Данилович
вспоминает об этом с улыбкой, как о милой шутке.

Ведь именно после его признаний «в вечной любви» к
русскому народу войска Североантлантического альянса
получили право беспрепятственного доступа на террито�
рию Украины. Нынешним летом с разрешения киевского
руководства в городе русской славы Севастополе откры�
лись сразу два официальных пункта НАТО.

Да и российскую словесность все десять лет последо�
вательно выбрасывали из украинских школ и вузов. Учеб�
ники истории говорят о русских как об «имперских захват�
чиках», триста лет братства называют «москальской окку�
пацией».

В результате, пишет автор, большинство молодых из�
бирателей, и прежде всего студенчество, вполне прини�
мают навязанный свыше расклад: украинский язык — это
государство, власть, карьера. Русский же остается для
кухни и для базара.

Не думаю, что позиция автора статьи совершенно бес�
спорна, но что политическая ситуация в ближайшем на�
шем зарубежье весьма сложна и не укладывается в про�
стенькие шаблоны, несомненно. И многие выступления
российских газет это подтверждает.

СЕМЕЙНОЕ ДЕЛО
Поначалу тщательно скрываемая, история эта все�таки

вышла из�под номенклатурного контроля и получила ши�
рочайший резонанс. Хотя сама она, как представлялось
вначале, была совершенно банальной. Семи молодым лю�
дям позвонил вечером домой их знакомый и пригласил к
себе на дачу.

Что тут такого? Тем более, как свидетельствовал веду�
щий телевизионной передачи, все семеро были из хоро�
ших семейств, с криминалом не связаны, однако... Наутро
они домой не вернулись, и через день, и через неделю.
Обеспокоенные родственники обратились в милицию, за�
тем — к президенту (дело было в Карачаево�Черкесии).

И только спустя какое�то время первые полосы газет
запестрели тревожными заголовками: «Зять президента
Карачаево�Черкесии объявлен в розыск по подозрению в
убийстве семи человек» («Известия», 23.10), «Дело дошло
до развода и продолжает развиваться» («Труд», 26.10),
«Президент отказался от зятя» («Трибуна», 26.10).

Как рассказали «Известия», товарищем, собравшим
семерых друзей на полуночную встречу, был сам Али Каи�
тов, зять президента Карачаево�Черкесии, бизнесмен и
руководитель крупнейшего в регионе предприятия. А в
числе «приглашенных» — Расул Богатырев, депутат На�
родного собрания республики, совладелец предприятия,
остальные — тоже акционеры.

Как позднее выяснило следствие, «производственное
совещание» переросло в заурядную криминальную раз�
борку со стрельбой из автоматического оружия и после�
довавшим уничтожением следов побоища...

Отчаявшиеся найти пропавшую семерку родственники
захватили президентский кабинет — порядок наводить
пришлось представителю Президента РФ в Южном феде�
ральном округе Дмитрию Козаку.

Юрий ВЕТРОВ.

Обзор российской
прессы

ДЕЛОВАЯ ВСТРЕЧА

Как фонд пришел 
к предпринимателям

Предприниматели — частые гости испольнительного ди*
ректора областного фонда поддержки малого предприни*
мательства В. В. Соболева.

В фонде открыта постоянная выставка продукции предприятий малого бизнеса.
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